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 هـ١٤٣٩رمضان ٧موافق  ٢٤/٥/٢٠١٨برنامج من آيات القرآن المذاع على قناة القاهرة الكبرى بالتلفزيون المصرى الأحد 

  
      سمير شهاب/ الأستاذ :المذيع

  :بِسمِ االله الرحمنِ الرحيمِ
وخاتم النبيين ورحمة االله للعالمين الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين 

  .وعلى آله وصحبه أجمعينسيدنا محمد 
من أيام شهر المباركة الطيبة في هذه الأيام  "ريممن آيات القرآن الك"في برنامج أرحب بحضراتكم 

  .كل عام وأنتم بخيرورمضان المبارك، 
  /ضيفنا وضيف حضراتكم فضيلة الداعية الشيخ 

  .أرحب بفضيلتك سيدنا الشيخـ فوزي محمد أبو زيد 
  :فضيلة الشيخ

  .جمعينأهلاً بك في هذا الشهر الكريم جعله االله شهر خير وبركة علينا وعلى المسلمين أ
  .إسمح لنا أن نستمع لهذه الآية الكريمة ثم نعود لاستكمال الحلقة ـ اللهم آمين:المذيع

  :بِسمِ االله الرحمنِ الرحيمِ
ةٌ سعقُلْ يا عباد الَّذين آَمنوا اتقُوا ربكُم للَّذين أَحسنوا في هذه الدنيا حسنةٌ وأَرض االله وا" 

   ).الزمر١٠("  إِنما يوفَّى الصابِرونَ أَجرهم بِغيرِ حسابٍ
   :المذيع

  ؟ وما أسباب نزولها؟مكية أم مدنيةالقرآنية ية هل هذه الآ: فضيلة الشيخ فوزي
  :فضيلة الشيخ

ين الذ صلى االله عليه وسلَّمهذه الآية آيةٌ مكية وسبب نزولها يرجع إلى أن أصحاب رسول االله 
أن  صلى االله عليه وسلَّممرهم النبي أوكانوا مستضعفين، واشتد أذى الكفار لهم، فكانوا معه في مكة 

  :يهاجروا إلى بلاد الحبشة وقال لهم
  ).إذهبوا إلى أرض الحبشة فإا أرض صدق، وإن فيها ملك لا يظلم عنده أحد(

ومعه أصحابه الكرام مهاجرين  لَّمصلى االله عليه وسفخرج جعفر بن أبي طالب إبن عم الرسول 
  .إلى بلاد الحبشة فترلت فيهم هذه الآية المباركة

  .مضمون هذه الآيةعاماً حول  فضيلة الشيخ نريد تفسيراً:المذيع
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  :فضيلة الشيخ

ن مفتاح كل خير يحتاجه الإنسان في دنياه، أو يسعد أيوضح لنا في هذه الآية  سبحانه وتعالىاالله 
  .سبحانه وتعالى، وتقوى االله هو الخوف من االله سبحانه وتعالىو تقوى به في أُخراه ه

ويبين االله تبارك وتعالى لنا أن الحياة الدنيا ليست دائمة، وإنما الحياة الآخرة هي التي فيها الدوام 
  .وفيها الخلود

في دنياه بعمل الطيبات،  تمن يهأفالمؤمن التقي النقي هو الذي يأخذ من دنياه لأُخراه، بمعنى 
  .سبحانه وتعالىوعمل الصالحات، فهي التي تنفعه يوم يلقى االله 

يهاجر إلى مكان آخر يجد فيه فولو كان في مكان يضيق عليه فيه في فعل الخير فأرض االله واسعة 
لبلاء  ويصبر إذا تعرض لأذى أو تعرض لسوء أو تعرض لشدة، أو تعرض ،خيرقراراً وعملاً للقراراً واس

  .فإن الصبر هو مخ العبادات كلها
  :المذيع

  .بإذن االله تعالىفي هذه الآية القرآنية العظيمة نتكلم عنه  اًفضيلة الشيخ تختار لنا موضوع
  :نختار موضوع الصبر، وموضوع الصبر:فضيلة الشيخ

بدون أن يكون  ستطيع الإنسان أن يحيا ويطيع االلهدة كل مؤمن في هذه الحياة، ولا يعهو الصبر 
  :صابراً مع مولاه

  ).فصلت٣٥" ( وما يلَقَّاها إِلا الَّذين صبروا" 
  :والصبر ثلاثة أنواع
  : صبر عن المعاصي

  .فإذا عرضت عليه المعاصي صبر نفسه وامتنع عن الاقتراب منها وعن فعلها
  : وصبر على الطاعات

 لأنه يحتاج إلى صبرٍ على دوام بشهر الصبرى عات ونحن في شهر الصيام، ويسماأداء الطوهو 
وعلى صلاة التراويح ليلاً، وعلى العمل الصالح فيه، فأي عملٍ صالح لابد له من الاستعانة  ،الصيام اراً

  .بالصبر
  وهي التي تحدث للمرء بدون تعمد منه أو طلبٍ له، وإنما تحدث فجأة كأن :والصبر على أقدار االله
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من ماله، أو يصاب بمرضٍ في جسمه، كل هذه يصاب له قريب، أو يفقد شيئاً يموت له ولد، أو 

  .مور القدرية تحتاج إلى الصبرالأ
إذا استطاع الإنسان أن يصبر في هذه الأمور كان في أعلى الدرجات عند االله، فإن الناس يوم 

وأعلى  ظل إلا ظله،  من يكون تحت ظل العرش يوم لا القيامة منهم من يحاسب حساباً يسيرا، ومنهم
  :يدخلون الجنة بلا سؤال ولا حساب، وهم الذين يقول لنا فيهم االله القيامة الذين الناس شأناً يوم

  ).الزمر١٠("  إِنما يوفَّى الصابِرونَ أَجرهم بِغيرِ حسابٍ" 
ن من القبور إلى سؤال ولا لوم ولا عتاب ولا أي شيئ يتعرضون له من الأذى، وإنما يخرجو فلا

  .القصور في جنة النعيم لأم صبروا االله وعلى طاعة االله وعن معاصي االله في هذه الحياة
  :المذيع

    . فوزي محمد أبو زيد/ شكراً شكراً جزيلاً فضيلة الشيخ 
 وصلى االله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلَّم                        

 


